
МедвузовеЦ№ 7 (1725) СЕНТЯБРЬ 2017

ГАЗЕТА ИВАНОВСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ МЕДИЦИНСКОЙ АКАДЕМИИ
Выходит с февраля 1932 года Распространяется бесплатноСентябрь 2017 , № 7 (1725)

13 сентября исполнилось 
80 лет со дня рождения профессора 
Юрия Викторовича Николаенкова.

Юрий Викторович – выпускник 
лечебного факультета ИвГМИ, закон-
чил аспирантуру при кафедре нор-
мальной физиологии. С 1975 года 
заведует кафедрой патофизиоло-
гии; долгое время был проректором 
по учебной работе. 

За успешную многолетнюю науч-
но педагогическую деятельность по 
подготовке высококвалифицирован-
ных специалистов Юрий Викторович 
награжден медалью «За трудовую 
доблесть», знаками «За отличные успехи в работе высшей школы», 
«Отличник здравоохранения», «Почетный работник высшего профес-
сионального образования Российской Федерации»; ему присвоено 
высокое звание «Заслуженный работник здравоохранения». 

Уважаемый Юрий Викторович! Вы внесли значительный вклад 
в развитие Ивановской медицинской академии, воспитали не одно 
поколение студентов. Желаем Вам новых профессиональных успе-
хов, доброго здоровья и благополучия!

Ректорат и сотрудники ИвГМА

Почетный профессор ИвГМА

ПЕРВОКУРСНИКИ В ЦИФРАХ
В этом году проходные балы повысились на все факультеты. 

На первый курс по результатам вступительной кампании зачисле-
ны 505 человек.

Всего на поступление претендовали 1817 человек (1932 
в 2016 г.). Основное количество абитуриентов поступало по резуль-
татам ЕГЭ. Вступительные испытания, проводимые академией са-
мостоятельно, успешно прошли девять человек (заявления подали 
63 человека). В пределах особой квоты зачислены 17 абитуриентов; 
по целевой квоте – 182.

Среди первокурсников лечебного факультета – призер олимпиа-
ды МГУ по химии Владимир Чертухин.

Проходные балы:

Факультеты
2017/2016

КЦП Внебюджет
Лечебный 240/225 195/178
Педиатрический 225/216 164/159
Стоматологический 265/232 194/187

Итоги приемной кампании – 2017:

Леч. ф-т Пед. ф-т Стомат. ф-т.
Бюджет 180 120 15
Внебюджет 75 90 25
Всего 255 210 40

По материалам приемной комиссии 

Приемная кампания-2017

«НАМ ХВАТИТ БАЛЛОВ?»
Большинство абитуриентов поступают в академию по результатам 

ЕГЭ. Полученные баллы  – показатель объективный, но о человеке они 
могут рассказать не так много. Личность ведь раскрывается в своем 
поведении, в общении. 

Вероятно, лучше других нынешних первокурсников знают члены 
приемной комиссии – они лично общались с абитуриентами, успели 
составить о них свое мнение. «Медвузовец» расспросил Елену Генна-
дьевну Бабаскину – заместителя ответственного секретаря приемной 
комиссии.

– Сейчас абитуриенты могут подавать документы сразу в пять вузов. 
А многие ли целенаправленно поступают именно в ИвГМА?

– Есть, конечно, абитуриенты, которые рассылают заявления веером 
в разные вузы – на удачу. Но много и тех, кто хотел поступить именно к 
нам – они с трепетом заходили в первую аудиторию, рассматривали ин-
терьер, расспрашивали о вузе, преподавателях. Понятно, что к нам стре-
мятся в основном абитуриенты из Ивановской и Владимирской областей, 
но некоторые приезжали издалека.

– Чем абитуриенты объясняют свое желание поступить в медицин-
ский вуз?

– Мне кажется, они не всегда в полной мере понимают, что их ждет. 
Многие, например, думают, что закончив шесть курсов, сразу начнут ра-
ботать хирургами или неврологами. Приходится объяснять, что есть еще 
ординатура… Некоторые хотят стать врачами по примеру своих родствен-
ников, у кого-то родители учились в ИвГМА.

– Сейчас абитуриенты, как правило, приходят подавать документы 
вместе с родителями. Раньше это как-то не было принято. С чем связана 
эта новая традиция?

– Наверное, сейчас абитуриенты испытывают большее психологиче-
ское давление. Раньше не считалось зазорным поступить в вуз со второго 
раза (даже некоторые наши профессора поступали не с первой попытки, 
учились на вечернем). А сейчас у детей чуть ли не невроз возникает на 
этой почве. Им кажется, что если их не зачислят сразу после школы – это 
катастрофа, конец всего. 

И родители, конечно, тоже в сильном нервном напряжении. Некото-
рые потратили много денег, чтобы нанять репетиторов, отправить детей 
на курсы. И понятно, что они хотят увидеть результат.

– Какой вопрос чаще всего задают абитуриенты и родители, когда 
приходят подавать документы?

– «А я поступлю? Какие у меня шансы? Мне хватит баллов?». Это 
самые частые. Мы обычно советуем посмотреть на показатели прошлых 
лет. По ним нельзя делать точный прогноз, но примерно можно понять, 
стоит ли рассчитывать на бюджетное место, имея 160 баллов в сумме за 
три экзамена. 

– А есть те, кто рассчитывает? 
– Здесь интересная закономерность: абитуриенты, у которых дей-

ствительно высокие баллы, приходят подавать документы с трясущими-
ся губами и очень переживают, что не пройдут (мы стараемся их как-то 
успокоить, хотя и не можем ничего обещать). А те, у кого баллов немного 
– иногда очень уверены в собственном успехе. 

– Абитуриенты изначально знают, на какой факультет хотят посту-
пить? 

– Мы в комиссии долго вспоминали девочку, которая при поступлении 
сказала, что хочет быть только патологоанатомом, и спросила, на какой 
ей факультет для этого поступать. Вообще есть и «убежденные» педиатры, 
и те, кто хочет только на стомат, но распространено заблуждение, что 
после педиатрического факультета можно работать только педиатром, а 
«взрослым» врачом-специалистом уже не стать. Переубеждаем. 

– В академию ведь поступают не только вчерашние школьники, но 
и, например, выпускники средних учебных заведений. Они чем-то отли-
чаются?

– Большинство – это мотивированные, взрослые люди. Обычно они 
уже имеют образование, опыт работы и хорошо понимают, чем хотят за-
ниматься в жизни. В этом году самому взрослому абитуриенту было около 
40 лет.

– Запомнился еще кто-то из абитуриентов?
– Некоторые абитуриенты за информацией приходят не в вуз, а обра-

щаются к выпускникам прошлых лет, а ведь каждый год что-то меняется, 
появляются какие-то нюансы. Допустим, в интернете кто-то рассказывает, 
что аттестат с отличием никаких «бонусов» при поступлении не дает. Да, 
раньше так и было, а сейчас это добавляет 10 баллов к сумме за три 
экзамена. Они приходят к нам с такой «кашей» в голове.

На это наслаиваются воспоминания родителей о том, как они сами 
поступали, а также всякие «городские легенды». Например, каждый год 
приходит выпускник медколледжа, уверенный в том, что сможет посту-
пить сразу на 2–3 курс. Ему «одна бабушка сказала». Или кто-то настой-
чиво спрашивает про «проходной балл», который стопроцентно обеспечит 
ему поступление. Приходится снова и снова рассказывать про конкурс-
ные списки и сроки подачи оригиналов. Есть и совсем забавные случаи, 
например, приходила поступать девочка после 9 класса.

Своими глазами

ВО ВРЕМЯ УЧЕБЫ ВО ВРЕМЯ УЧЕБЫ ПРОВОДИЛИ УРОКИПРОВОДИЛИ УРОКИ
Второй раз Ивановская область принимала крупный межрегиональный форум волонтеров медицин-

ских образовательных учреждений. В Решму на четыре дня съехались студенты из 20 медицинских 
образовательных учреждений 13 регионов Центрального федерального округа.

С 13 по 16 сентября молодые медики участвовали в обучающих семинарах, тренингах, делились опы-
том волонтерской деятельности. В один из дней форума его участники провели уроки в школах Кинешмы 
и Кинешемского района. Они рассказали школьникам о том, почему занимаются волонтерством. 

Организаторы Форума: Министерство здравоохранения РФ, Федеральное медико-биологическое агент-
ство, Правительство Ивановской области, Департамент образования Ивановской области, Департамент 
здравоохранения Ивановской области, ФГБОУ ВО «Ивановская государственная медицинская академия» 
Минздрава России, Медицинский центр «Решма» ФМБА России, Ивановское региональное отделение Все-
российского общественного движения волонтеров в сфере здравоохранения «Волонтеры-медики».

ВОСЕМЬ ОТРЯДОВ ВОСЕМЬ ОТРЯДОВ ИвГМАИвГМА 
20 сентября состоялся V ежегодный слет волонтеров академии. 
В холле Первой аудитории была организована работа площадок волонтерских отрядов:  «Кардиогвар-

дия», «Солнечные друзья», «Добро своими руками», «Экодесант», «Неврологический десант», «Чужих детей 
не бывает!», «Жизнь без стресса», «Твой выбор», а также Ивановского регионального отделения ВОД «Во-
лонтеры-медики».

С отчетом о работе волонтерских отрядов ИвГМА за 2016–2017 учебный год выступила член Совета 
студентов академии, руководитель комиссии по развитию волонтерского движения студентка 5 курса ле-
чебного факультета А. Малкова.

Лучшим волонтерам по итогам работы были вручены благодарности ректора академии.  Благодарности 
Молодежной палаты при Ивановской областной Думе вручены Х. Гимбатову (6 курс, леч. ф., «Кардиогвар-
дия»), А. Хлестунову (6 курс, леч. ф., «Кардиогвардия»), Е. Гунько (4 курса, леч. ф., «Добро своими руками»).

Участники форума надеются, что волонтерские отряды в ближайшее время пополнятся первокурсни-
ками.

В шестнадцатый раз в России и 
впервые в Иванове Совет проректоров 
по воспитательной работе России собрал 
первокурсников на Парад российского сту-
денчества.

16 сентября на Шереметевском про-
спекте перед корпусом ИГХТУ собрались об-
учающиеся ивановских вузов, в том числе 

студенты нашей академии. Парад студен-
чества задуман для того, чтобы сплотить 
и сблизить студентов вузов, чтобы дать воз-
можность первокурсникам почувствовать 
себя частью большой дружной российской 
студенческой семьи. 

Работали интерактивные станции под 
девизом «Навстречу Всемирному фестивалю 

молодежи и студентов!» и площадка «Студен-
ческий бульвар». Можно было купить студен-
ческий пирожок за 1 рубль, сдать нормы 
ГТО, измерить артериальное давление. 

Парад российского студенчества прохо-
дил одновременно в 40 городах России, ко-
торые соединил телемост! Ребята в прямом 
эфире приняли клятву первокурсника.

Событие

Слёт

НОСМУ

Медиа-школа

НАУКА 
НАЧИНАЕТСЯ 

С КРУЖКА

В рамках фестива-
ля для первокурсников 
«Здравствуй, ИвГМА» 
в сентябре прошла не-
деля научного общества 
студентов и молодых уче-
ных (НОСМУ). В этом году 
вместе с советом НОСМУ 
в ней приняли участие 
кафедры химии, физи-
ки и математики, анато-
мии человека, биологии. 
В течение четырех дней 
у первокурсников была 
возможность познако-
миться с работой студен-
ческих научных кружков 
этих кафедр. Также были 
заслушаны лучшие рабо-
ты студентов, занявших 
призовые места на  кон-
ференциях.

Встречи вызвали жи-
вой интерес у аудитории. 
Первокурсникам было 
предложено уже в этом 
учебном году поучаство-
вать в работе кафедраль-
ных кружков. Занимаясь 
научно-исследовательской 
работой, обучающиеся 
в перспективе смогут 
стать не только хороши-
ми врачами, но и выдаю-
щимися учеными. А уже 
в апреле новобранцы нау-
ки смогут принять участие 
в конференции студентов 
и молодых ученых ИвГМА.

"Медвузовец" пригла-
шает к сотрудничеству 
творческих и активных 
студентов. Редакция будет 
рада опубликовать ваши 
материалы. Приходите в 
кабинет № 217 или пиши-
те на адрес: medvuzovec@
isma.ivanovo.ru 

Вузовцы

ВПЕРВЫЕ НА ПАРАДЕ
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НЕОБЫЧНЫЙ 
ДЕНЬ ЗНАНИЙ 
НА ОДНОЙ ИЗ СТАРЕЙШИХ 

КАФЕДР

Неожиданно для нас прошел 
День знаний на кафедре детских 
инфекционных болезней ИвГМА.

Как правило, первого сентя-
бря на кафедрах нас приветству-
ют, поздравляют и сразу начина-
ются практические занятия. Но на 
это раз присутствующих студен-
тов пригласили в конференц-зал. 
После представления профессор-
ско-преподавательского коллекти-
ва и поздравления Н.Н. Гордеева 
с 75-летием мы увидели две боль-
шие презентации. 

Вначале заведующий В.Ф. Ба-
ликин подробно рассказал об 
истории создания кафедры ин-
фекционных болезней в октябре 
1943 года – это была единствен-
ная кафедра, организованная 
в вузе в период Великой Отече-
ственной войны. Тогда в Иванов-
ском медицинском институте была 
прекращена подготовка педиа-
тров, выпускались только хирурги 
и терапевты.

Мы узнали, что наша кафе-
дра является одной из старейших 
в стране, и  в этом учебном году 
будет отмечать свое 75-летие. 
Также нам рассказали о трудно-
стях работы преподавателей в во-
енные годы и, конечно, об осно-
вателе  кафедры – заслуженном 
деятеле науки Сергее Дмитрие-
виче Носове. Мы с удивлением 
узнали, что профессор Носов де-
сять лет был деканом педиатриче-
ского факультета и четверть века 
возглавлял научную деятельность 
всей педиатрии СССР по разделу 
детских инфекций. Он написал 
первый в стране учебник детских 
инфекционных болезней, который 
был удостоен государственной 
премии и переведен на 10 язы-
ков мира.

Как оказалось, в России 
лишь две кафедры детских ин-
фекций, кроме кафедры имени 
профессора С.Д. Носова, носят 
имена своих основоположников 
– кафедра М.Г. Данилевича Санкт-
Петербургского педиатрического 
мед. университета и кафедра дет-
ских инфекций им. профессора 
Н.Р. Иванова Саратовского госу-
дарственного мед. университета.

Также была представлена ин-
формация об истории кафедры на 
всех этапах ее развития, о вкла-
де сотрудников в развитие науки 
и практическое здравоохранение.

Большой раздел был посвя-
щен патриарху нашей академии – 
заслуженному врачу России, док-
тору медицинских наук, профессо-
ру Виктору Михайловичу Сухареву, 
который четверть века возглавлял 
кафедру и сформировал ее на-
учно-педагогический коллектив. 
Следует особо подчеркнуть, что 
В.М. Сухарев в декабре 1942 
года, будучи старостой 4 курса, 
ушел на фронт, был награжден ор-
деном Красной Звезды и многими 
медалями. Лишь в 1947 году он 
вернулся в институт из экспедици-
онных войск.

После исторического экскур-
са мы увидели прекрасную пре-
зентацию по деонтологии педиа-
трии, основоположником которой 
можно считать С.Д. Носова. Мы 
увидели его книги о деонтологии 
в педиатрии, о деонтологии в на-
учных исследованиях в медицине, 
а также более десятка книг о зна-
чимости деонтологии для начина-
ющего врача.

Мы благодарим всех сотруд-
ников кафедры за тёплый приём. 
Нам важно знать историю нашей 
академии, и мы рады, что благо-
даря кафедре детских инфекци-
онных болезней и эпидемиологии, 
нам удалось окунуться в историю 
жизни великих людей.

Кристина Нерсисян, 
Вероника Чернова, 

6 курс, педиатрический ф-т

Память

В ПЕРВЫЙ ДЕНЬВ ПЕРВЫЙ ДЕНЬ
1 сентября состоялось торжественное собрание первокурсников. С приветственной речью перед 

студентами выступил ректор академии профессор, д.м.н. Е.В. Борзов. Были зачитаны поздравительные 
телеграммы министра здравоохранения Российской Федерации В.И. Скворцовой, губернатора Ивановской 
области П.А. Конькова.

О профессии врача общей практики первокурсникам рассказали заведующая кафедрой поликли-
нической терапии и эндокринологии, д.м.н., доцент С.Е. Ушакова и заведующая кафедрой поликли-
нической педиатрии, заслуженный деятель науки России, д.м.н., профессор Л.А. Жданова. Проректор 
по воспитательной работе д.м.н. С.В. Диндяев ознакомил студентов с программой фестиваля «Здрав-
ствуй, ИвГМА!».

В конце собрания студенты-первокурсники дали торжественное обещание.

ВТОРОЙ ГОД ТЬЮТОРСТВАВТОРОЙ ГОД ТЬЮТОРСТВА
Движение «Тьюторы» с этого года уже стало официальным движением нашей Alma Mater. И я вновь решила поучаствовать в этом. 

На этот раз я тьютор 5 группы лечебного факультета. 
Как и в прошлом году от этого проекта я жду новых эмоций, новых знакомств и возможности внести что-то новое в свою жизнь. Мое 

общение с группой началось еще летом – и уже тогда ребята произвели хорошее впечатление. Все они – очень активные, позитивные, 
открытые и всегда готовы помочь друг другу. Поначалу им было тяжело разобраться в расписании занятий, в том, куда идти, что иметь при 
себе, какая должна быть форма одежды. 

Мне очень нравится их организованность (заслуга старосты группы), ответственность, дружелюбие, опрятность и то, как они приняли 
меня. Приятно осознавать, что я могу поделиться своим опытом и, возможно, уберечь от ошибок, которые допустила в свое время. 

Пока первокурсникам, конечно, все в новинку – нужно научиться правильно организовывать свое время, жить в одном коллективе, 
привыкнуть к преподавателям, новым предметам и учебным нагрузкам. Но думаю, что у них все получится: не сразу, но получится. В целом, я довольна своей группой, уже 
сложились теплые отношения. Мои ожидания оправдались.

Анастасия Пузырева, 5 курс, лечебный ф-т

Начало

«Теперь всё по-другому»«Теперь всё по-другому»
П Е Р В О К У Р С Н И К И  О  П Е Р В О М

Хм... День Знаний ввел меня в замешательство. Строгие правила и незнакомые люди немножко напугали, но больше 
всего я поразилась обстановке. Белые халаты, одухотворенные лица первокурсников и преподавателей; я испытывала гор-
дость и волнение от того, что стала частью чего-то важного. Именно в момент прочтения клятвы первокурсников я полностью 
прочувствовала, что стала студенткой.

Если честно, получив задание на первые занятия – я растерялась, было непонятно, чего от меня хотят. Но, к счастью, все 
оказалось не так страшно, а последующие занятия и вовсе стали приносить удовольствие. Понравилось, что преподаватели 
серьезно относятся к студентам и ставят заслуженные оценки.

Я невероятно рада, что попала именно в свою группу. Мне попались самые веселые и добрые ребята. Надеюсь, что мы 
все через пять лет окончим академию, и, если повезет, вместе будем продолжать обучение.

Может быть, в первые дни я еще сомневалась в правильности выбора профессии из-за огромного материала и возник-
шей ответственности, но сейчас я уверена, что справлюсь!

Мария КОВАЛЕНКО, стоматологический ф-т

…Долгий путь предстояло мне пройти, прежде чем я попала в место, в которое влюбилась с первого взгляда, с первой 
встречи, с самых первых занятий. Это Ивановская медицинская академия. 

С самого начала меня поразила доброта и соучастие членов приемной комиссии, которые до последнего не давали под-
писать договор на платное обучение, зная, что мне не хватает всего одного балла, чтобы пройти на бюджет – «А вдруг что-то 
изменится?..». 

Преподаватели – очень хорошие. Высококвалифицированные специалисты доходчиво объясняют материал и помогают 
студентам быстрее его освоить. Есть практикумы, интересные лекции, на которых преподаватель больше рассказывает, чем 
листает слайды – и это определенно плюс. 

Приятным сюрпризом для меня оказалась система кураторства и тьюторства. Тьютор направит и подскажет, куратор по-
может в сложных ситуациях, и, как показала практика,  эти люди действительно нужны.

Екатерина ПАВЛОВА, лечебный ф-т

Всем привет! Я – первокурсница ИвГМА. Хотелось бы рассказать о первых днях, проведенных в стенах нашей акаде-
мии.

Я давно решила, что буду учиться именно в этом вузе. И вот наступил тот день – первое сентября: все студенты первого 
курса в красивых белых халатах собрались на торжественном собрании. Ощущения были непередаваемые. Нас поздравляли 
преподаватели и студенты старших курсов. Эмоции, волнение и радость переполняли меня.

Посетив первые занятия и лекции, я поняла, что учеба – труд, который требует много усилий, терпения и времени. В пер-
вый же день мы получили огромное количество информации и домашнего задания. Поначалу казалось, что выучить всё это 
невозможно из-за нехватки времени. 

Несмотря на все трудности, первые недели учебы в ИвГМА оказались очень интересными. Я нисколько не пожалела, что 
выбрала именно этот вуз.

Татьяна ГОРЛОВА, лечебный ф-т

1 сентября может символизировать начало новой жизни - тем, кому нужен новый старт. Так вот, старт дан! 1 сентября 
2017 года я стала студентом Ивановской государственной медицинской академии. В моей жизни начался новый этап, 
и никто не обещал, что он будет легким. Теперь все по-другому! Ученики стали студентами, учителя – преподавателями, 
уроки – парами. 

Испытывая страх перед неизвестным, в белом халате, шапочке, со студенческим билетом в дрожащих руках, я шла 
на первую в моей жизни пару. Это ощущение радостное и волнительное одновременно. Я боялась, что одногруппники будут 
угрюмыми, преподаватели слишком строгими и серьёзными. Но страх исчез, когда я познакомилась с ребятами своей группы, 
узнала почти весь педагогический состав. Преподаватели оказались внимательными, разносторонними и интересными людь-
ми, прекрасно рассказывающими материал, который хочется слушать, постигая азы профессии. 

Очень помогают освоиться в стенах академии наши куратор и тьютор. Они рассказывают о жизни в академии, дают нам 
наставления, советы, проводят экскурсии. Также я поняла, что моя студенческая жизнь пройдет не только за партой и в библи-
отеке, но и во всевозможных мероприятиях, которые проводит академия. Уже в первом месяце меня и моих одногруппников 
ждала интересная и разнообразная жизнь. 

Я много слышала о том, что студенческие годы – самые лучшие и запоминающиеся. Я в этом начинаю убеждаться. Моя 
мечта осуществилась: я вступила на сложный, но удивительно интересный путь. Я стала студентом такого замечательного вуза 
и горжусь этим.

Алина МАЛЮТИНА, лечебный ф-т

Со второго сентября начались тяжелые будни первокурсника: поиски кабинетов, знакомство с преподавателями, но-
вые предметы и особые требования к уже известным. Получая новую информацию, ты не замечаешь, как пролетает время. 
Именно поэтому первые недели промчались с невероятной скоростью. Но я даже не думала, что за столь короткий промежу-
ток времени можно сплотиться с группой, тьютором и куратором. Я уверена, что с годами наша дружба будет только крепнуть. 
А пока мы вливаемся в учебный процесс, узнаем друг друга, стараемся участвовать в жизни ИвГМА и разбавляем суровые 
будни дружескими прогулками.

Александра ОРЕШОНКОВА, лечебный ф-т

С 10 класса я мечтала поступить в ИвГМА. Время летит быстро, и вот я уже студентка.  Первые дни в стенах академии 
оказались насыщенными положительными эмоциями, но были очень трудными. Мы, первокурсники, оказались полностью 
погружены в студенческую жизнь. Но вот уже прошли первые недели. У меня были маленькие неудачи и победы. Я радуюсь 
каждому дню в академии, и не жалею о том, что именно в этот вуз я поступила.

Наталья РЕЗНИКОВА, лечебный ф-т

В восьмом классе я уже точно знала, что стану врачом. Я выбрала эту профессию, потому что мне нравится помогать 
людям, выслушивать их проблемы, давать советы. 

К выбору вуза я отнеслась крайне серьёзно. Рассматривала множество вариантов, но выбор пал именно на ИвГМА. Я 
слышала много отзывов о том, что именно здесь самые лучшие и грамотные преподаватели. В этом я убедилась с первого дня. 

Мой первый день знаний в студенческой жизни я запомню надолго. На торжественном мероприятии я с особым внима-
нием слушала речь ректора и преподавателей, выступление студентов старших курсов  – их пожелания и напутствия. Мне 
понравилась торжественная часть, все было организовано на высшем уровне. 

А дальше – поиски аудитории вместе с группой, знакомство с куратором, которого за эти недели мы очень полюбили 
и привязались. Больше всего мне нравятся лекции, когда преподаватели так увлеченно рассказывают что-то новое для нас. 
Я с интересом изучаю такие предметы, как экономика, педагогика, латинский. А самая первая лекция у нас была по физике. 
Несмотря на то, что это очень трудный предмет, я с особым удовольствием слушала Аллу Израилевну. 

Моему счастью нет предела, что я нашла именно тот вуз, который поможет мне осуществить мечту – стать хорошим вра-
чом. Всем первокурсникам я желаю терпения и успехов в учебе. Главное – верить в себя, и тогда у нас точно все получится.

Зухра РАДЖАБОВА, педиатрический ф-т

Опыт

Впечатления

Весь сентябрь совет студентов проводил 
фотоконкурс для первокурсников "Мои пер-
вые дни в ИвГМА". За месяц в виртуальный 
альбом были добавлены почти 40 фотогра-
фий. Публикуем некоторые из них.

Конкурс
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Школу Надежда окончила с отличием в 1935 
году и недолго определялась в выборе специально-
сти, уехав в Иваново, где открылся педиатрический 
факультет медицинского института. В 1940 году 
она с отличием окончила мединститут, а в 1941 
году молодого врача Надежду Пузырёву призывают 
в ряды Советской Армии и направляют в прифрон-
товой эвакогоспиталь № 1883. Об этом нелёгком 
времени, а также о друзьях-товарищах Н.И. Пузы-
рёва позже напишет книгу воспоминаний «Река 
моей жизни».

В 1946 году после демобилизации Надежда 
Иосифовна возвратилась на кафедру своего глав-
ного учителя – профессора Б.П. Аполлонова, где 
продолжила профессиональную подготовку. С этого 
времени она активно занимается научной работой – 
пневмониями новорождённых, начинает препо-
давание неонатологии непосредственно в родиль-

Человек-легенда

Н.И. Пузырёва – врач, педагог, учёныйН.И. Пузырёва – врач, педагог, учёный
Страницы биографии

ном доме. Решение проблем неонатологии станет 
главной темой её научных изысканий. В 1951 году 
Надежда Иосифовна блестяще защитила кандидат-
скую, а спустя 15 лет – докторскую диссертацию.

В 1968 году Н.И. Пузырёвой присваивается 
звание профессора, и она избирается заведующей 
кафедрой детских болезней лечебного факульте-
та, которой будет успешно руководить в течение 
18 лет. Эти годы станут особенно плодотворными 
для Надежды Иосифовны. Под её руководством 
подготовлено 18 кандидатов медицинских наук. 
Взглянув на перечень диссертаций, выполненных 
её учениками, нетрудно убедиться в преданности 
профессора той проблеме, которую она выбрала 
в начале своего профессионального пути. 

Заведующая кафедрой принимала активное 
участие в работе различных научных конферен-
ций, сотрудничала с ведущими учёными страны 
(академиками В.А. Таболиным, Ю.Е. Вельтищевым, 
И.М. Воронцовым и др.), многократно выступала в 
качестве оппонента диссертационных работ, при 
этом проявляя доброжелательное, но принципиаль-
ное отношение к соискателям и их исследованиям. 
Н.И. Пузырева стала создателем ивановской науч-
ной школы неонатологии. Непререкаемый научный 
авторитет и способность оценивать новые идеи, 
готовность помогать начинающим исследователям 
всегда привлекали к ней молодых специалистов.

Перу учёного принадлежат свыше 200 научных 
публикаций, ряд пособий для студентов. Многолет-
ние исследования по изучению механизмов дыха-
ния новорождённых, в том числе недоношенных де-
тей, были обобщены в монографиях «Физиология и 
патология дыхания у недоношенных детей» (1973), 
«Синдром дыхательных расстройств и сурфактант 
лёгких» (1987), вызвавших большой резонанс 
в педиатрической среде. В 1998 году Н.И. Пузырё-
вой присвоено звание «Заслуженный деятель науки 
Российской Федерации».

Неоценима деятельность профессора Н.И. Пу-
зырёвой в качестве руководителя Ивановского об-
ластного общества детских врачей и председателя 
проблемной комиссии института «Возрастные осо-
бенности организма ребёнка в норме и патологии». 
Она длительное время выполняла обязанности 
председателя областной комиссии по борьбе с дет-
ской смертностью, при её активном участии с 1981 
по 1990 год выполнялась целевая научно-практиче-
ская программа «Снижение детской и материнской 
заболеваемости и смертности в текстильном крае».  

Многие поколения выпускников и сотрудников 
вуза помнят блестящие по содержанию и исполне-
нию клинические лекции профессора, её доброжела-
тельность, умение помочь в трудную минуту и найти 
выход из самой сложной ситуации. Продолжая тради-
ции своего учителя – профессора Б.П. Аполлонова, 

Надежда Иосифовна прививала студентам любовь 
к детям и их родителям, принципы взаимоотношений 
в медицинских коллективах. Клинические обходы 
профессора Н.И. Пузырёвой, собиравшие большую 
аудиторию студентов и врачей, были настоящей шко-
лой научной мысли и врачебного мастерства.

После прекращения работы в институте 
Н.И. Пузырёва с 1988 года была научным консуль-
тантом в Ивановском НИИ материнства и детства, 
а с 1991 по 1997 год – научным консультантом цен-
тра реабилитации часто болеющих детей детской 
клинической больницы № 2.

С 1997 года в 80-летнем возрасте Надежда 
Иосифовна прекращает активную трудовую дея-
тельность и уходит на заслуженный отдых. Но труд-
но было представить её праздно отдыхающей. Она 
продолжала принимать посильное участие в различ-
ных мероприятиях, проводимых в вузе, в городе, 
в ветеранской организации. Её выступления с вос-
поминаниями перед студентами академии несли за-
ряд неиссякаемого оптимизма, любви к профессии 
детского врача, оказывали огромное воспитатель-
ное воздействие на молодых людей. 

Надежда Иосифовна Пузырёва – родоначаль-
ница славной династии, насчитывающей несколько 
поколений врачей, ряд представителей которой ста-
ли руководителями медицинских учреждений, защи-
тили диссертации

Страницы биографии Надежды Иосифовны Пу-
зырёвой свидетельствуют о целенаправленном дви-
жении к вершинам профессиональной деятельности. 
Это наряду с такими прекрасными человеческими ка-
чествами как честность, добросердечность и любовь 
к людям выдвигает Надежду Иосифовну в первый 
ряд учёных, педагогов и врачей, составивших славу 
высшей медицинской школе Ивановской области.

Проф. В.В. ЧЕМОДАНОВ, 
заведующий кафедрой детских болезней 

лечебного факультета, заслуженный 
деятель науки РФ

30 сентября 2017 года исполнилось 100 лет со дня рождения заслуженного деятеля науки РФ, 
профессора Надежды Иосифовны Пузырёвой. К столь солидным персональным юбилеям, как правило, 
представляют канонический образ личности, когда ретушируются отдельные её недостатки. Но в дан-
ном случае этого не требуется. Так уж случилось, что образ Надежды Иосифовны Пузырёвой лишён ка-
ких бы то ни было недостатков. Ещё со школьной скамьи она поставила перед собой цель стать врачом 
и неуклонно шла к ней, невзирая на препятствия.

ВРАЧ-ПОЭТВРАЧ-ПОЭТ
О НАШЕМ ВРЕМЕНИ И НАШЕМ ТОВАРИЩЕО НАШЕМ ВРЕМЕНИ И НАШЕМ ТОВАРИЩЕ

Когда мы были детьми и учились в школе, то  уже тогда знали, 
что самая лучшая в мире профессия – это профессия врача. Мы 
запоем читали книги, в том числе книги о подвигах врачей: «Дело, 
которому ты служишь», «Дорогой мой человек», «Кто, если не ты, 
и когда, если не теперь?». От одних только названий этих книг дух 
захватывало.

Романтика будущей профессии 
и привела в Ивановский государ-
ственный медицинский институт. 
Нас было пятьсот человек – студен-
тов, зачисленных на первый курс ле-
чебного и педиатрического факуль-
тетов в 1969 году. Света Коваленко 
была одной из нас.

При поступлении мы выдержали 
большой конкурс. Среди нас были 
те, кто поступили в институт не с 
первого раза – а со второго, третье-
го, четвертого и даже пятого раза. 
Значит, они не видели себя в другой 
профессии и добивались своего. 
Нам и во сне тогда не могло при-
сниться, что можно было, как это 
принято сегодня, подать документы 

сразу в несколько вузов. Мы хотели учиться только в медицинском. 
Решение это было зрелое.

У многих из нас родители были врачами, а у кого-то даже бабуш-
ки и дедушки. С детства мы были свидетелями их труда, который ил-
люстрировал прочитанные нами художественные произведения. Вот 
и Светины родители были для нас примером. Они приезжали к нам 
часто в Иваново с гостинцами или радостно принимали нас у себя 
в Лежневе, – Лидия Павловна и Пантелей Иванович Коваленко. А те 
из нас, кому посчастливилось быть на летней практике в Лежневской 
центральной больнице, общались профессионально с Лидией Павлов-
ной, которая возглавляла тогда терапевтическое отделение ЦРБ.

Учиться в медицинском институте было всегда тяжело. Факт из-
вестный. Надо отдать должное преподавателям: готовили они нас ос-
новательно на лекциях и практических занятиях. И даже если кто-то 
из нас пропускал по серьезной причине занятия, преподаватели за-
нимались с нами индивидуально. Наши учителя были крупными специ-
алистами, любили свою работу и эту любовь передали нам.

Несмотря на отсутствие свободного времени, студенческая 
жизнь была многогранной: мы не только постигали азы профессии, но 
и ездили в колхоз, в спортивные лагеря, в стройотряды, в Астрахан-
скую область на уборку арбузов и помидоров. У нас были веселые фи-
зиологические КВНы, концерты художественной самодеятельности.

Шесть лет учебы в институте быстро пролетели. За это время мы 
все подружились, жалко было расставаться. Мы разлетелись по всей 
стране – кто куда. Света Коваленко уехала в Лежнево, продолжать 
дело врачебной династии.

Наш курс всегда был очень активным. И теперь каждые пять 
лет мы собираемся в родном институте. Когда мы встречаемся, мы 
вновь ощущаем себя юными студентами, одной большой семьей.

На последних встречах Света Коваленко-Гольцова читала нам 
свои стихи: о друзьях по институту, о родных душах. А на юбилейной 
встрече в 2015 году Света порадовала нас стихами о врачах из ма-
леньких городов и поселков – таких, как ее Лежнево. Потрясающие 
патриотические строки! После прочтения стихов аудитория рукопле-
скала, а приглашенные на встречу наши преподаватели обнимали 
Светлану и благодарили ее. Жителям Лежнево, конечно, повезло: 
в наше прозаическое время у них был врач-поэт. Светлана умерла 
в 2016 году…

Чтобы добрая память о прекрасном враче С.П. Коваленко-Голь-
цовой сохранилась, ее поэтические труды изданы сборником. Позна-
комиться с ним каждый желающий может в музее ИвГМА.

Однокурсники, оргкомитет выпуска ИГМИ 1975 года:
В.В. Ведь, Р.М. Ларюшкина, Н.Г. Самойлова, В.В. Чемоданов, 

Ю.А. Тонеев, В.А. Васин, О.Н. Папина, А.И. Якушевская

Как результат прожитой жизни после пи-
сателей остаются картины, ювелиры остав-
ляют свои изделия, а что остается после 
нас – врачей? Излеченные болезни, сохра-
ненные жизни, радость общения, человече-
ская благодарная память наших пациентов 
и их родственников, что венчает наш след 
на Земле.

«Но светится твой тайный след 
В иных сердцах. Иль это мало – 
В живых сердцах оставить след?»

(М.С. Петровых, 1967 г.)

Какие мы разные пришли в 1971 году 
на 1 курс, непохожие: смешные, ершистые, 
неуклюжие. И кто бы мог тогда подумать, 
что из этой могучей кучки вырастут научные 
работники, профессора, преподаватели, за-
мечательные врачи, организаторы здраво-
охранения.

Вначале – традиционные сельхозрабо-
ты: картошка, знакомства между собой, ве-
черние костры, песни под гитару, общение 
с местной молодёжью, не хитрые кулинар-
ные изыски (готовили сами) – порой неуклю-
жие. А затем напряженная учеба, когда мы 
начали грызть гранит науки, постижение за-
гадочности человеческого организма. Нас 
учили честности и справедливости, смело-
сти, принципиальности и гуманности, добро-
те и высокой нравственности, ибо профес-
сия врача особая профессия. Атмосфера 
высокой культуры и загадочности, царившая 
в аудиториях и учебных комнатах, связанная 
с образами Н.В. Хелевина, С.М. Тюрина, 
Е.А. Кириллова, Т.А. Панковой, Г.В. Николае-
вой, А.М. Лобанова, В.В. Кулемина, Ю.М. Ге-
русова, и многих других способствовала на-
шему становлению. Нам на всю жизнь за-
помнились такие творческие личности как  
О.Н. Нечаева, Л.С. Горожанин, М.С. Филосо-
фова, А.И. Рывкин, В.М. Сухарев, Е.П. Ужи-
нова, В.А. Курючкин, Л.И. Полянская, 
Г.А. Ратманова… да всех и не перечислить.

Своевременные строчки стихов написа-
ла в анкете Наталья Александровна Филаре-
това (Журавлева):

Средь суматохи будней бесконечных,
Средь важных дел и мелочных хлопот,
В мир возвратиться юности беспечной,
Дарует шанс наш вечер встречи,
Нас встреча с молодостью ждет.

На встрече с юностью, а именно так 
следует именовать встречи выпускников, мы 
с удовольствием вспомнили студенческую 
жизнь, увлечения (КВН, художественную 
самодеятельность, строительные отряды, 
спортивные соревнования, научные сту-
денческие кружки, встречи с интересными 
людьми, субботники, 2-й конкурс на лучшего 
педиатра и его победителя – С. Никонова).

Память Поколение

40 ЛЕТ В ПРОФЕССИИ
Рассказывают выпускники 1977 года

Минуло 40 лет как мы закончили ИГМИ. Время было непростым: годы «застоя», перестройки, лихих 90-х, «сытых» нулевых и нынешних 
– санкционно-кризисных.  Именно в эти времена мы набирались опыта, росли, подвергались испытаниям, страдали, переживали, растили 
детей, мечтали о будущем, и сейчас продолжаем работать воспитывать внуков и помогаем растить правнуков. В общем, жизнь продолжа-
ется, как говорят: времена не выбирают… При этом мы остаемся честными перед самими собой и перед обществом, отвечая на вопросы 
и преодолевая трудности, которые нам ставит жизнь.

В декабре 2015 года 
в академии был проведен 
вечер «Встреча Поколе-
ний». Выступали пред-
ставители многих эпох в 
жизни и развитии нашей 
родной академии. И по-
верьте мне, что наши 
семидесятые были, пожа-
луй, самыми интересны-
ми, самыми активными и 
плодотворными в истории 
вуза.

Чем примечательны 
70-е!! Это – 100-летие со 
дня рождения В.И. Ле-
нина, 25 и 30 лет победы над фашистской 
Германией, XXV съезд КПСС, 60-летие со дня 
основания ВЛКСМ, XVIII съезд ВЛКСМ, под-
готовка к 50-летию ИГМИ, 1978 год – XI Все-
мирный фестиваль молодежи и студентов 
в Гаване, 20-летие движения студенческих 
строительных отрядов.

Семидесятые были нелегкими годами, но 
именно они сформировали наше поколение, 
а институт заложил базу, позволившую нам 
стать настоящими врачами. Прошлые 70–
80-е годы вспоминаются как время роман-
тики, как альтернатива бессмысленности, 
реорганизаторским порывам служебного 
рвения, необдуманным начинаниям, приоб-
ретающим, порой, всероссийские размеры.

Подготовка в Alma mater была основа-
тельной, о чем свидетельствуют занимаемые 
должности  нашими сокурсниками. В. Миро-
нов – проф. Virginia Commonwealt University, 
В. Длин – проф. НИИ педиатрии и детской 
хирургии МЗ РФ, В. Горский – проф., заве-
дующий кафедрой экспериментальной и кли-
нической хирургии медико-биологического 
факультета Российского национального ис-
следовательского медицинского университе-
та им. Н.И. Пирогова, С. Ерофеев – проф. 
ИвГМА, зав. Бюро судебно-медицинской 
экспертизы, С. Черенков – многие годы за-
ведовал кафедрой общей хирургии ИвГМА, 
Л. Брагина и Т. Чаша – проф. Ивановского 
НИИ Материнства и детства. Т. Белова боль-
шую часть жизни работала заместителем 
начальника департамента Владимирской об-
ласти. И пусть не все широко известны во 
врачебных кругах, в подавляющем большин-
стве наши друзья – очень скромные, но от 
этого не менее значимы для своих пациен-
тов, для семьи и для страны.

И очень хочется сказать о повседнев-
ном труде участковых врачей. В поликлинике 
№ 1 г. Иванова всю жизнь  работает уч. вра-
чом И. Н. Воловик. Совсем недавно 30-лет-
ний стаж работы в должности заведующей 
поликлиникой № 3 города Иванова отмети-
ла Наталья Матвеевна Шлакова. Это тоже 
героический труд – быть между «молотом 
и наковальней».

Многие из нас имеют поощрения му-
ниципальных, областных, краевых, государ-
ственных структур управления здравоохра-
нением. Есть «отличники здравоохранения», 
заслуженные врачи РФ. Повседневный не-
легкий труд оценен. 

На прошлых встречах всегда проводи-
лись исследования по нашему демографиче-
скому статусу. Сейчас мы все, практически 
все, дедушки и бабушки,  оба курса по чис-
ленности стали почти в три раза больше – 
разрослись. Это жизнь. Если некоторые 
наши дети пошли по нашим стопам, то внуки 
наши посвятить свою жизнь нашей профес-
сии пока еще не планируют. Это тоже жизнь.

Ну, а мечты? Двадцати-тридцатилетней 
давности мечтания у абсолютного большин-
ства из нас сбылись!!! А настоящие желания? 
Конечно же, это счастье наших детей и вну-
ков, а ожидание от встречи – главное – наше 
общение друг с другом и родным вузом.

Не о всех коллегах и рабочих ситуациях, 
которые случались, удалось рассказать в га-
зетной заметке, но это должно явиться по-
водом к осмыслению и обобщению в более 
крупной форме не только личного но и обще-
ственного, что характеризовало медицину 
и время, а следовательно и нашу жизнь. 
Жизнь продолжается! Успехов вам, дорогие 
однокашники!

«Сколько времени не теряешь, а лет все 
прибавляется» (Эмиль Короткий). Ну, и му-
дрости пока еще не убавилось.

А академия наша молодеет, хорошеет 
и успешно решает подготовку врачебных 
кадров на современном уровне. Низкий по-
клон нашим учителям (пестунам). Мы с глубо-
кой благодарностью помним о них.

С.П. ЧЕРЕНКОВ, В.Е. КАРАВАЕВ,
выпускники ИвГМИ 1977 года

От редакции: на своей встрече, про-
шедшей минувшим летом, выпускники 1977 
года решили выдвинуть на присвоение зва-
ния «Почетный выпускник ИвГМИ-ИвГМА» 
авторов этой публикации: доцента Сергея 
Петровича Черенкова и доцента Валерия 
Евгеньевича Караваева.

Фотография из "Медвузовца" 1977 года
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Её профессиональный путь неразрывно связан с нашей академи-
ей и с кафедрой биохимии. После окончания учебы в институте Ирина 
Константиновна продолжила свое обучение в аспирантуре, защити-
ла кандидатскую диссертацию, стала ассистентом, затем доцентом, 
а с 2010 года – заведующей кафедрой биохимии. С первых лет ра-
боты на кафедре она проявила себя как перспективный научный ра-
ботник, в совершенстве владеющий биохимическими методами иссле-
дования, обладающий опытом экспериментальной работы, умением 
глубоко анализировать полученные результаты. 

Все эти годы шла большая работа по развитию исследований, на-
чатых во время выполнения кандидатской диссертации, посвященной 
изучению особенностей метаболизма головного мозга плода и ново-
рожденного. Были проведены сотни экспериментов с использовани-
ем не только биохимических, но и радиологических, гистологических 
и других методов исследования, результаты которых позволили вы-
явить неизвестные ранее патогенетические механизмы поражения 
центральной нервной системы у новорожденных, развивавшихся 
в условиях нарушенного маточно-плацентарного кровообращения. 
Многолетние научные исследования были представлены в докторской 
диссертации, успешно защищенной в 2012 году в Российском наци-
ональном исследовательском медицинском университете им. Н.И. Пи-
рогова. 

О большом научном потенциале Ирины Константиновны свиде-
тельствуют более 130 опубликованных научных работ, пять получен-
ных патентов на изобретения. Своими знаниями и опытом исследова-
тельской работы она щедро делится с учениками: аспирантами (одна 

Юбилей

Нельзя не удивляться ее энергичности и трудоспособности…Нельзя не удивляться ее энергичности и трудоспособности…
25 сентября заведующая кафедрой биохимии, проректор по научной работе и международному сотрудничеству ИвГМА доктор медицин-

ских наук, доцент Ирина Константиновна Томилова отметила свой юбилей.

из которых уже завершила кандидатскую диссертацию), со студента-
ми – членами НСК кафедры, благодаря чему они неоднократно зани-
мали призовые места на научных конференциях.

Пройдя путь от ассистента до заведующего кафедрой, И.К. То-
милова постоянно повышает своё педагогическое мастерство. Чита-
емые ею лекции и проводимые практические занятия по биохимии 
со студентами 2 курса, а также в течение ряда лет по клинической 
биохимии с шестикурсниками, интернами и клиническими ординато-
рами всегда высоко оцениваются студентами и слушателями.

Нельзя не удивляться энергичности и огромной трудоспособности 
Ирины Константиновны. Помимо своей основной работы она в тече-
ние ряда лет выполняла обязанности старшего научного сотрудника 
НИЦ ИвГМА, ученого секретаря ученого совета педиатрического фа-
культета, а затем и Совета института, в течение пяти лет была де-
каном педиатрического факультета, а в настоящее время является 
проректором по научной работе и международному сотрудничеству 
вуза. Всё это не помешало Ирине Константиновне получить второе 
высшее образование – освоить магистерскую программу очной фор-
мы обучения «Управление в высшем образовании» в национальном 
исследовательском университете «Высшая школа экономики» в г. Мо-
скве, защитить в 2015 году ещё одну диссертацию (магистерскую) 
и получить диплом магистра.

За многолетний добросовестный труд И.К. Томилова неоднократ-
но награждалась грамотами ИвГМА, получила благодарность Губер-
натора Ивановской области (2003), благодарность Министра здраво-
охранения (2009), Почетную грамоту Минздрава России (2015).

Ирина Константиновна не только профессионал своего дела, она – 
интересный, эрудированный собеседник, заботливая мама. 

Мы горячо поздравляем нашего юбиляра, желаем крепкого здо-
ровья, большого человеческого счастья, долгих лет жизни и дальней-
ших творческих достижений в радостном и ответственном труде уче-
ного и педагога.

Ирина Константиновна, мы ценим Вашу человеческую мудрость, 
Вашу доброжелательность в отношении с коллегами, поддержку и по-
мощь в любых ситуациях, неиссякаемую энергию и оптимизм, пози-
тивное настроение и улыбку!!!

Коллектив кафедры биохимии

К ЮБИЛЕЮ 
И.М. УСТИНОВОЙ

18 сентября отметила славный юбилей доцент кафе-
дры физики и математики Ирина Михайловна Устинова – 
отличный преподаватель, интересный человек и пре-
красная женщина. 

Ирина Михайловна работает в нашем вузе без малого 
40 лет. После окончания физического факультета Иванов-
ского педагогического института (ныне Университета) она 
сначала работала учителем физики и завучем в школе, 
где проявила себя так, что ее долго не хотели отпускать. 
После перехода в Ивановский государственный меди-
цинский институт в ее трудовой книжке менялись лишь 
наименования вуза и кафедры, а место работы остава-
лось прежним. Доцент Устинова участвует во всех видах 
деятельности преподавательского коллектива, является 
ответственной за воспитательную работу и научный сту-
денческий кружок кафедры. Ее отношение к своему делу 
снискали заслуженное уважение коллег и студентов. 

Помимо работы на кафедре И.М. Устинова долгое 
время преподавала физику на подготовительных курсах, 
заведовала подготовительным отделением, возглавляла 
факультет довузовской подготовки. На посту руководите-
ля в полной мере проявились ее замечательные органи-
заторские способности. Выпускники подготовительного 
факультета, как правило, всегда составляли крепкое ядро 
в любой студенческой группе, вокруг которого сплачи-
вались в учебе остальные. Заботливое, материнское от-
ношение декана очень ценили слушатели, и до сих пор 
прошедшие ее выучку выпускники вспоминают ее с благо-
дарностью и любовью. В свою очередь Ирина Михайловна 
помнит своих подопечных и радуется их успехам. Также 
много лет она является куратором студенческих групп пер-
вого курса и ежегодно входит в число лучших.

Трудно назвать навык, которым бы не обладал наш 
юбиляр: как в профессиональной деятельности, так и 
в быту. Она и прекрасный кулинар, и отличный стилист, при 
необходимости сумеет починить любую техническую неис-
правность; она умеет мастерски организовывать праздни-
ки, создавая непринужденную обстановку веселья. 

И посмотрите, как прекрасно выглядит наша Ирина 
Михайловна! Можно с полным основанием заявить, что 
она – яркий пример того, что можно оставаться обаятель-
ной Женщиной при любых обстоятельствах.

Коллектив кафедры с удовольствием поздравляет до-
рогого юбиляра. Мы желаем Ирине Михайловне здоро-
вья, оптимизма, сохранения всех замечательных качеств. 
Пусть в жизни у нее бу дет побольше радостных событий, 
приятных встреч, хороших сюрпризов! Надеемся еще 
на долгие годы сотрудничества.

Коллектив кафедры физики и математики

Поздравляют коллеги

Приехав в Лермонтово, все тут же забыли 
о долгой поездке на автобусе. Яркое солнце, 
по-настоящему тёплая погода, живописные 
горы и необъятно красивое Чёрное море, – 
все это окружало нас на протяжении отдыха. 
Но лежать часами на пляже или торчать в но-
мерах отеля мы не собирались. Ежедневно 
днем мы пробовали все развлечения, которые 
нам только мог предложить курорт, не хотелось 
упустить уникальной возможности увидеть как 
можно больше достопримечательностей Кав-
каза. Огромный аквапарк с разнообразными 
по своей причудливости горками, экстремаль-
ный джиппинг по горным речкам и дольменам, 

Написать пост в фейсбуке
К фейсбуку (Facebook) много вопросов. 

Как всё-таки нужно писать название – че-
рез «э» или «е», в кавычках или без, куда 
ставить ударение и с каким предлогом 
употреблять: «на фейсбуке» или «в фейс-
буке». Правописание подчиняется общему 
негласному правилу для иностранных слов: 
слышим «э», но пишем «е». Кириллицей на-
звание писать стали достаточно давно, при 
этом заключая его в кавычки: социальная 
сеть «Фейсбук». Но вскоре в неформальной 
письменной речи от кавычек и заглавной 
буквы избавились: «Ты уже опубликовал 
пост в фейсбуке?». Слово так часто употре-
бляется, что все знают, о чём идёт речь. 
И лишний раз подчёркивать кавычками – 
не имеет смысла. Ударение в английском 
языке ставится на первый слог (фЕйсбук), 
а вот в русском языке «Грамота.ру» реко-
мендует делать акцент на последний слог 
по аналогии с «ноутбуком» и «покетбуком». 
Но это не строгая норма. А вот предлог толь-
ко «в», потому что «в социальной сети». 

Каким мессенджером пользуешься?
Общее название для многочисленных 

сервисов быстрого обмена сообщениями – 
мессенджер. Слово заимствовано в конце 
90-х из английского языка (messenger – «по-
сланник»). В оригинале, как мы видим, нет 
никакой буквы «д». Но даже школьники, 
не прогуливающие уроки английского, зна-
ют, что g даёт звук [дж]. Вот и по-русски 
пишем близко к оригинальному произно-
шению. Вариант «мессенджер» даже успел 
войти в «Русский орфографический словарь» 
РАН (а это для интернет-слов особенно по-
чётно).

Слова из СетиСлова из Сети
В нашей жизни все большее значение приобретает интернет. С ним в наш активный словарь 

проникают новые слова, которые нередко ставят нас в тупик, когда требуется написать их. Как 
правильно написать аккаунт или акаунт, вай-фай или вайфай и т.п.?

На корректном написании слов, связанных с интернетом, мы и остановимся в нашей сегод-
няшней заметке.

Телеграм-канал
Телеграмма – это срочное сообщение, 

переданное телеграфом, которое посылали 
вместо смс на дни рождения (и не только). 
«Телеграм» (Telegram) – это мессенджер, 
ещё одно детище Павла Дурова. Всё бы ни-
чего, но водятся любители удваивать на кон-
це согласную (как и в «инстаграме»). А ещё 
телеграм-канал соединяется дефисом. 

Вай-фай и вайфай
Английская аббревиатура Wi-Fi (вдруг 

вы не знали, что это Wireless Fidelity). Слово 
по-прежнему чаще пишут латиницей. Но, ка-
жется, это начинает надоедать, и его тоже 
жаждут поскорее русифицировать. Логично 
писать «вай-фай» – через дефис. Но русский 
язык, как мы знаем, не всегда поддаётся ло-
гичному объяснению. И ходят слухи по лингви-
стическим сообществам, что в словарях за-
крепят слитный вариант написания «вайфай». 
Слово пока не успело занять место в орфогра-
фическом словаре, поэтому писать можно – 
как больше нравится. Что касается гугла, 
то он выдает больше полутора миллионов ре-
зультатов по запросу «вайфай» и (неожидан-
но!) – всего лишь 492 тысячи у «вай-фая».

Введите логИн
Помимо пароля нам приходится вводить 

своё имя учётной записи, точнее, логин. Сло-
во пришло, как и большая часть интернет-
лексики, из английского языка (log in – войти 

или регистрировать). В написании, в общем-
то, ошибаются нечасто, зато путают ударе-
ние. Согласно словарю Лопатина, «логин» 
нужно произносить с ударением только 
на второй слог: придумать логИн.

Хештеги
С хештегами (и тегами) точно такая же 

история, как и с кешированием. «Русский 
орфографический словарь» РАН вытесняет 
букву «э» и рекомендует писать через «е».

Правильно: имейл
Русскоязычных вариаций написания 

email очень много. Конечно, есть беспро-
игрышный вариант «электронная почта». 
Но если он вас не устраивает – то снова ни-
каких букв «э»: слово «имейл» всё-таки про-
шло строгий отбор и пополнило именно в та-
ком виде «Орфографический словарь» РАН.

Интернет-издание 
Споров, с какой буквы писать «интернет», 

кажется, становится меньше. По официаль-
ным правилам писать можно и с заглавной, 
и со строчной буквы. Если интернет выступа-
ет в роли первой части сложных слов, то пи-
сать нужно через дефис: интернет-магазин, 
интернет-портал, интернет-медицина.

Жду вопросов и пожеланий относитель-
но следующих материалов. 

Е.В. Орлова,
заведующая кафедрой 
русского языка ИвГМА

Уроки русского

Вспоминая каникулы

КАК СТУДЕНТЫ ИКАК СТУДЕНТЫ ИвГМА НА МОРЕ ПОБЫВАЛИГМА НА МОРЕ ПОБЫВАЛИ
В этом году многим студентам удалось осуществить давнюю мечту – отправиться летом на 

море (спасибо за эту возможность администрации академии), среди счастливчиков оказался и я.

поездка в Абхазию и Сочи, подъемы на фуни-
кулерах, известные всем «ватрушки», «бананы» 
и парашюты. Были еще прогулки по вечернему 
пляжу, ночные купания, преодоление страха вы-
соты на колесе обозрения и проверка вестибу-
лярного аппарата на различных аттракционах. 
Не забывали и о «хлебе насущном» – пробовали 
местные фрукты, знаменитую чурчхелу, свежий 
меда. А совместный шашлык стал своего рода 
обрядом сплочения всех нас.

Туапсинское солнце оказалось очень привет-
ливым, и через пару дней большинство из нас 
покрылось первым настоящим загаром за лето. 
Все мы очень сдружились за это непродолжи-
тельное время, в чем огромная заслуга наших 
кураторов. …И вот последняя встреча рассвета, 
сборы чемоданов и автобус домой – в голове 
лишь хорошие воспоминания, яркие моменты, 
и никакая долгая дорога уже не страшна.

Костенюк Максим,
лечебный факультет, 2 курс
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